

EL PALLARÉS

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE.

AÑO III.

Número suelto 5 cént.

LÉRIDA, LUNES 27 de SEPTIEMBRE de 1897.

Número suelto 5 cént.

NÚM. 889

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Un mes, 1 peseta 50 céntimos.—Tres meses, 3 pesetas 50 céntimos en España pagando en la Administración, girando ésta 4 pesetas trimestre.
Tres meses, 8 ptas.—Seis meses, 15 id.—Un año, 25 id. en Ultramar y Extranjero
Pago anticipado en metálico sellos ó libranzas.

DIRECCIÓN Y REDACCIÓN: PAHERIA, 3. 2.º

Administración: Sres SOL Y BENET, Mayor, 19.
Los originales deben dirigirse con sobre al Director.
Todo lo referente á suscripciones y anuncios, á los Sres. Sol y Benet, Imprenta y Librería, Mayor, 19.

PRECIOS DE LOS ANUNCIOS

Los suscriptores... 5 céntimos por línea en la 4.ª plana y 25 céntimos en la 1.ª
Los no suscriptores... 10
Los comunicados á precios convencionales.—Esquelas de defunción ordinarias 50 ptas., de mayor tamaño de 10 á 50.—Contratos especiales para los anunciantes

Desde Madrid

Reina calma en los círculos políticos. Los que los días últimos se han dedicado á hacer calendarios, muéstranse hoy más reservados, limitándose á decir que como son tan encontrados los rumores que han circulado, creen conveniente abrir un pequeño paréntesis hasta el regreso de la Corte.

Como nada nuevo puedo contar, me limito á comunicar lo poco que se dice. Se asegura en los círculos políticos que el miércoles, antes de celebrarse el Consejo de ministros, conferenciará el presidente con la reina y con el duque de Tetuán, llevando inmediatamente las impresiones que recoja á sus compañeros.

Todo depende de estas entrevistas. Si la reina se muestra propicia á la continuación de los conservadores en el poder y el duque de Tetuán se aviene á salir del Gabinete, para ocupar la presidencia del Senado, el señor Azcárraga emitiría con toda franqueza á los ministros su opinión y se haría sin pérdida de tiempo la crisis parcial.

Y si por el contrario el ministro de Estado no se manifestara muy dispuesto á ser sacrificado en beneficio del partido, Azcárraga presentaría el mismo día la dimisión del Gabinete.

Como se ve, pues, nada puede vaticinarse ni asegurarse, á pesar de que hoy existen corrientes como favorables á la continuación de los conservadores en el poder.

Los señores Infantes y Villalobos, director y subdirector de Propiedades respectivamente, se hallan dispuestos á dimitir si no prevalece la real orden pidiéndole al obispo explicaciones, á fin de defender su dignidad después como particulares, ante el tribunal correspondiente.

Despachos recibidos de Navarra, dicen que la noticia de haber presentado el ultimatum Mr. Woodford, ha excitado á los elementos carlistas de aquella región, que se muestran muy belicosos y allegando recursos y hombres para cualquier contingencia.

El Papa ha recibido infinidad de telegramas respecto á la cuestión suscitada por el obispo de Palma. La mayoría de ellos dicen que debe ser amonestado el prelado por cuanto es conocido por todos por sus aficiones al carlismo, y lo ocurrido ahora no obedece á otra causa que á producir perturbaciones.

Ha llamado la atención y se comenta lo dicho por el Sr. Castelar, quien, ocupándose de la cuestión de la crisis, expuso que si el Sr. Sagasta persiste en su proyecto de rehuir el poder y se aviene á que sigan las corrientes conservadoras que imperan, convendrá agrupar á todos los buenos republicanos y demócratas para evitar el cataclismo á que estamos abocados.

Amicis.

Recortes de la prensa

Lo que dice un fusionista

Un periódico de la noche se hace eco de las declaraciones que un ex-ministro liberal ha hecho esta tarde en el salón de conferencias del Congreso.

Ha dicho el ex-ministro que ni el Sr. Sagasta ni su partido desean el poder; pero que cree muy próximo el advenimiento de su partido que se verá en la precisión de recoger el poder del arroyo cuando lo dejen abandonado los conservadores.

También ha dicho al citado personaje que en las altas esferas no son desconocidas las tramas é intrigas de los conservadores que ponen cuanto pueden de su parte por desacreditar al fusionismo.

La cuestión Reverter

Un periódico de gran circulación ocupándose del conflicto surgido con

motivo de los bienes del patronato del Lluch, dice que si bien no le fué admitida al ministro de Hacienda la dimisión que presentó á raíz del conflicto, es lo cierto que todos sus compañeros de gabinete desean que abandone la cartera de Hacienda, pues con todos ellos está en relaciones poco armoniosas el señor Navarro.

Viaje del marqués de la Vega de Armijo

Mañana pasará por San Sebastián, con dirección á Mahón, el ex-ministro liberal señor marqués de la Vega de Armijo.

Créese que este viaje abedece á razones políticas, y algunos aseguran que no sería extraño que estuviese relacionado con algún próximo suceso político.

Otra vez los carlistas

Nuevamente vuelve á preocupar á la opinión pública el movimiento que viene observándose entre los elementos realistas y hoy se decía por Madrid, que en algunas regiones de España donde el pretendiente cuenta con algún elemento, pero principalmente en Navarra, se nota estos días que los carlistas trabajan incesantemente, habiendo llegado á preocupar estos trabajos al gobierno, que ha tomado las oportunas medidas á fin de evitar que los partidarios de D. Carlos intenten cualquier movimiento que viniera á turbar la paz que disfrutamos en la península, tan necesaria en las difíciles circunstancias actuales.

El reparto de Andorra

En vista del acuerdo del «Consejo de Distrito» de Prades que expresó su opinión contraria al mantenimiento de la soberanía francesa de Andorra, molesta y costosa, mostrándose partidario de la cesión total de los Valles á España, á cambio de una concesión equivalente; se recuerda un plan de reparto de la república pirenaica ideado por el Sr. Alvarez Núñez, presidente de la Junta Consultiva de Caminos, Canales y Puertos.

El Sr. Alvarez Núñez expone en un folio su plan, adaptado á las condiciones del territorio de Andorra.

Propone una partición geográfica, que dejaría á Francia la porción territorial al Norte de la minúscula república, cuyas aguas caen en la vertiente francesa, formando el río Arriège. A España correspondería la parte andorrana que es geográficamente española, pues de sus aguas se forma el Balira afluente del Segre.

De tal manera la línea fronteriza sería trazada con toda precisión por la línea divisoria de las aguas que corren en direcciones opuestas.

La consecuencia primordial del reparto sería la supresión radical del contrabando que funciona tranquilamente en Andorra, tan perjudicial para Francia como para España.

A pesar de la claridad y utilidad de este proyecto, se duda que Francia tome iniciativa alguna para realizarlo.

Efeméride catalana

de actualidad

23 Septiembre de 1246

El Papa Inocencio promulga una bula lamentando la excomunicación que pesaba sobre el rey D. Jaime.

El rey de Aragón que según los historiadores de su tiempo fué en extremo altanero y no admitía humillaciones ni mandatos de nadie, cediendo á exigencias de Estado rompió la palabra de casamiento que tenía otorgada á favor de doña Teresa Gil de Videuvre, casándose con doña Violante.

Doña Teresa acudió en queja al Obispo de Gerona fray Berenguer de Castellbisbal, quien reprochó en público la conducta del monarca amenazándole con la cólera divina que no podía dejar impune su desordenada conducta. El rey, apenas tuvo co-

nocimiento de la anatema que sobre él había fulminado el obispo, ordenó fuese conducido á su presencia, y después de haberle hecho sufrir innumerables vejaciones mandó le cortasen la lengua.

El Sumo Pontífice, que en aquel entonces se hallaba en Lyon presidiendo un concilio, cuando tuvo conocimiento de la crueldad de don Jaime, justamente indignado, excomulgó y puso en entredicho á todo el reino de Aragón y Cataluña, cuyas iglesias se cerraron al culto divino.

El monarca, arrepentido de su culpa, mandó á Roma al Obispo de Valencia, Andrés Albalade, para que se arrojase en su nombre á los pies del Papa y humildemente implorase perdón; el Sumo Pontífice, deseando informarse con exacto criterio de las circunstancias que habían mediado en la perpetración de los delitos, encargó al obispo de Camerino y al presbítero Desidario, pasaron á Cataluña y Aragón, dándoles facultades amplias hasta para levantar el entredicho y perdonar al rey, si se convencían de que su arrepentimiento era sincero.

Los enviados cumplieron su misión, celebrando una junta de obispos catalanes y aragoneses en Lérida, en cual junta se obligó á don Jaime á que acudiese descalzo y de rodillas.

En vista de tales muestras de arrepentimiento se acordó otorgar el perdón *sub conditio*, acuerdo que fué más tarde ratificado por una bula que promulgó Inocencio en 20 de Septiembre de 1246.

El levantamiento del entredicho fué recibido con muestras de entusiasmo por el pueblo catalán, en cuyo corazón siempre han estado profundamente arraigadas las creencias religiosas; en las iglesias de Barcelona se celebraron solemnes cultos, festejándose de esta manera la vuelta del rey á la divina gracia.

Noticias

—Ayer hizo un día de verano riguroso.

La temperatura se mantuvo elevadísima aun de noche, y no hay que decir, por lo tanto, como calentaría el sol durante la mañana y tarde.

Nada que parece que esté el tiempo *navarrorevertido*. ¡Cómo apríetal!

—Hoy es esperado el Batallón Cazadores de Alfonso XII, que llegará á nuestra ciudad por la carretera de Barcelona á la una de la tarde, según se calcula.

El batallón del Regimiento de Aragón que ha guarnecido esta plaza en los últimos años, saldrá mañana para Barcelona por la carretera y en etapas.

Al marchar de Lérida el simpático Regimiento, justo es que consignemos cuanto siente esta ciudad la partida de los bravos militares que durante el tiempo que aquí han permanecido han logrado hacerse estimar de toda la población.

Que la suerte mejor favorezca en sus nuevos destinos al Regimiento de Aragón, desea EL PALLARÉS al enviarle este su saludo de despedida.

—La comisión de jefes de distintos cuerpos y armas encargada de examinar los campos de tiro para artillería ofrecidos al capitán general, saldrá á mediados de la próxima semana, proponiéndose visitar los de San Pedro Salavina, Cala, Cardedeu, La Llacuna, Sitges, Piers y Terrasa, de esta provincia; Bellvis y Corbins, de la de Lérida, y Torroella de Montgrí y Castelló de Ampurias, de la de Gerona.

—En la Estación telegráfica Central de Barcelona hállase detenido un telegrama expedido desde nuestra ciudad con la dirección: Serafin Espinosa, El dos de Mayo, 23.

—El oficial tercero del cuerpo auxiliar de oficinas militares don Elías Villabona Montorio, ha sido destinado al Gobierno militar de esta provincia.

—Dice un colega que la compañía del ferrocarril del Norte, para evitar las sustracciones que se verificaban en los equipajes de los viajeros, ha adoptado el sistema, ya establecido en otras líneas, de precintar los baules y maletas de los viajeros.

Nos parece muy bien.

—El estado de la recaudación de Hacienda durante los dos últimos meses de Julio y Agosto, asciende á la cantidad de 134.373.994 pesetas, que, comparada con la del trimestre anterior, de pesetas 116.455.966, arroja un superávit bastante halagüeño para el Tesoro.

—En los días 29 y 30 del actual y 1.º de Octubre, celebrará el vecino pueblo de Bell-lloch su fiesta mayor dedicada á San Miguel con solemnes cultos religiosos y varios festejos populares.

El día 29 se organizará una corrida de cordera exclusiva para los mozos del pueblo, y al siguiente, otra para todos los corredores que se presenten.

Durante los días de la fiesta se darán bailes en la plaza del pueblo, amenizados por una banda de música.

—Por Real orden de 22 del actual se ha resuelto que los padres que, siendo pobres, soliciten pensión por haber fallecido sus hijos de resultas de heridas recibidas en campaña ó de la fiebre amarilla, puedan presentar sus instancias en papel de oficio, sin perjuicio de reintegrar el sello que corresponda, si, una vez instruida la debida información, los recurrentes no resultaren pobres de solemnidad.

—Ayer mañana en el portal de salida de la plaza al Puente pudo ocurrir, y fué milagro no ocurriese, una sensible desgracia.

Encontráronse en aquel estrecho paso y en dirección contraria un carro guiado por un muchacho de diez años y un burro que montaba otro personaje de la propia edad.

Lo que pasó no sabemos; ó el carro estuvo mal dirigido ó mal llevado el burro, pero es el caso que el gineete que montaba este cayó á tierra enredándose con cestas y ropas, pasando á menos de un centímetro de su cuerpo la rueda izquierda del carro.

Afortunadamente solo se produjo una fuerte contusión en un pie, que le fué curada por el médico Sr. Mercé, trasladándose luego á su domicilio.

El municipal de punto, detuvo al conductor del carro.

—Rápida y traidora dolencia ha cortado la existencia á la temprana edad de once años, á la joven señorita Ramona Molins, hija de nuestro apreciable amigo el inspector de Vigilancia D. Miguel Molins.

Ayer tarde se verificó el entierro de la infortunada niña, al cual asistió numerosísimo acompañamiento, rindiendo á los desolados padres expresivo testimonio del general sentimiento que la desgracia ha causado.

Reciban el de nuestro sincero pésame.

—En breve se expedirán á Tarragona 15.000 cartuchos Mauser y otros tantos á la Seo de Urgel.

—El jueves próximo, á las diez de la mañana, se efectuará en el hospital militar de Barcelona el reconocimiento facultativo de los individuos de tropa presuntos inútiles.

—Por el Ministerio de la Guerra, se ha circulado á las capitanías Generales el siguiente telegrama:

«Los reclutas de los cupos de la Península y de Ultramar pueden redimirse por 1.500 pesetas, con arreglo á los preceptos de la ley que se refiere á los que cumplieron sus deberes militares. Los que incurrieron en la penalidad del art. 31 de la misma deben satisfacer 10.000 pesetas, según el ar. 179 del reclamo dictado para su ejecución.»

—Dice un colega barcelonés: «Entre personas entendidas en asuntos financieros, sigue llamando la atención el fenómeno de que nuestros valores públicos sostengan una cotización en Bolsa bastante elevada, mientras los cambios con el extranjero, francos y libras alcanzan un tipo desastroso.

Es de notar, además, que ni la penuria del Tesoro, ni los empréstitos

y anticipos del Banco, ni las cargas enormes de nuestras dos guerras coloniales, ni el déficit del presupuesto peninsular y tantas y tales causas que originan nuestra presente crisis económica sean parte á influir en justa medida, en la firmeza que acusan los fondos públicos.

Si la Bolsa, como se ha dicho siempre, es el barómetro de nuestra situación, resulta indudable que todo marcha á pedir de boca y que nos hallamos en el mejor de los mundos posibles.»

Pues también por lo visto se equivoca la Bolsa.

Alumnos de la Facultad de

Derecho y Notariado. Excelente mantención y conferencia diaria de sus asignaturas.

Precio 16 duros mensuales.

Razón, Cármen, 39, piso 3.º.—BARCELONA. 15-15

Servicio Telegráfico

PARTICULAR DE «EL PALLARÉS»

MADRID

26. 9 n.—Núm. 492

Se asegura que Mr. Woodford, antes de salir de S. Sebastián para Madrid envió á uno de sus Secretarios á Biarritz para expedir un extenso telegrama á su Gobierno, dando cuenta de la conferencia celebrada con el ministro de Estado.

Ha sido muy comentado el hecho de que no depositara el despacho en estación de territorio español.—Almodóbar.

26. 9'30 n.—Núm. 489.

El general Primo de Rivera envía desde Manila un largo despacho al Gobierno diciendo que en todas las provincias se labran los campos y se verifican las siembras con regularidad.

Varios pueblos han solicitado armamento para defenderse de cualquier ataque de los rebeldes, habiéndoseles suministrado.

Los destacamentos militares han sido disminuidos con objeto de reforzar las columnas en operaciones y dar á estas la mayor actividad posible durante la época de la seca.

Añade el telegrama del general en Jefe de Filipinas que se ha presentado á indulto el segundo jefe de la partida del famoso Llanera, habiendo referido las graves discordias que minan á la insurrección.

Termina el despacho diciendo que durante la última quincena nuestras tropas han causado al enemigo 65 muertos. Nosotros hemos sufrido siete muertos y 20 heridos.—Almodóbar.

26. 10 n.—Núm. 33.

El juicio unánime en todos los círculos y en la prensa es que la cuestión de Cuba será la base única que servirá para resolver la crisis política, prescindiendo todo otro asunto. Dícese que se ha recuperado Victoria de las Tunas.—Almodóbar.

26. 11'45 n.—Núm. 525.

Mr. Woodford ha negado que presentase el ultimatum y que sólo expuso el perjuicio que produce á ambos países la insurrección.

Dice que no ha traído la familia hasta que haya buscado casa, abonándose á palco en la ópera, encargando coches, y hoy ha paseado en el Retiro y Castellano.—Almodóbar.

27. 1 m.—Núm. 552.

Queda aplazado por 24 horas el regreso de la Corte con motivo de una ligera fiebre que padece la Infanta Teresa. En caso que continúe la indisposición se detendrá el regreso todo el tiempo necesario.—Almodóbar.

IMPRENTA DE SOL Y BENET

Mayor 19, Blondel, 9 y 10 LÉRIDA.

